

EL PABELLON LIBERAL

SEMIDIARIO DE LA MAÑANA

REDACTOR Y PROPIETARIO FEDERICO G. SALAZAR

NÚMERO SUELTO: 10 cs.

San José, viernes 23 de agosto de 1895.

NUMERO 179

Se limpia Ropa

Y se arregla dejándola como nueva en la

Sastrería de Felix Guevara.

Situada en la casa número 17, 5ª avenida.

Se ofrece exacto cumplimiento, y para comodidad de los parroquianos, hay un mensajero encargado de traer y llevar ropa.

Ezequiel Alvarez

Tiene sin disputa una de las mejores pulperías de la capital. Colocada en un punto magnífico, esquina opuesta a la Sureste del Mercado, y surtida de los licores, abarrotes y conservas más esquisitas. Allí se encuentra desde el aristocrático cognac hasta el republicano guaro.— Es aquello una verdadera Arca de Noé

Justo es hablar también de su tienda, colocada a un lado de la pulpería.—Está muy surtida y todo se vende a precios equitativos.

POR La mitad de su valor

Tenemos encargo de vender una magnífica máquina fotográfica nueva, en la que se pueden sacar muy buenos retratos.

Puede verse a cualquier hora del día, en nuestra Imprenta, situada contigua al Teatro Variedades.

San José, 10 de diciembre de 1894

Nuevo Restaurante

Se ha abierto al público uno frente a EL AGUILA DE ORO en los bajos de la casa de la sucesión de don Juan Hernández.

Se reciben pensionistas a módico precio.

Las noches de función de teatro se servirán cenas a cualquier hora.

El cocinero goza de la mejor reputación en el arte culinario.

San José, Junio 4 de 1895.

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tenemos establecida en esta capital.

Se admiten señoras de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. a 2 p. m.

Precio mensual:.....\$ 8 00.

San José, febrero de 1895.

Elisa F. de Durán.—Catalina J. Fournier.

GUILLELMO RITZ

ARQUITECTO

Ofrece sus servicios como ingeniero y constructor.

Especialidad en Altares, Mosaicos y Muebles de Iglesia.

Despacho, casa de doña Dolores v. de Alvarado.

Marzo 12 de 1895.

MIGUEL W. ANGULO.

Avisa a sus amigos y clientes que ha regresado a ésta: desde mañana tendrá el gusto de ejecutar sus órdenes.

San José, Abril 25 de 1895

Calle 19 Norte.—Número 281.

En venta ó alquiler

Habiéndose terminado ya algunas reparaciones que exigía la casa N° 327, situada en la Calle 16 Norte, y esquina de la 4ª avenida Oeste, se ofrece en venta ó arriendo, junto con el todo, ó parte del solar en que se halla ubicada.

Dicho solar consta de unas cinco mil varas cuadradas próximamente, y se encuentra cultivado en su mayor parte de café, y una gran variedad de flores y árboles frutales, como: Duraznos, Naranjos, Granados, etc., etc.

La casa se compone de once oficinas en perfecto estado, y de cuatro más que se pueden habilitar con un ligero costo.

Para más pormenores dirigirse a la casa n° 180, Calle 22 Norte en donde actualmente reside

Juan Raf. Carazo.

EL PABELLON LIBERAL

Redactor y propietario,

FEDERICO G. SALAZAR

Administración:

Calle 28, Norte, número 72, casa contigua al Teatro Variadas.

Agentes para suscripciones en las provincias del interior:

Demingo Morán y Aristides Alvarado EN PUNTARENAS:—Fernán Tejada
Se insertan Anuncios y Comunicados á precios sumamente módicos; advirtiendo que se rechazarán aquellos cuyos autores no tengan responsabilidad moral ó que no estén escritos en lenguaje culto.

Precio de este periódico:

Serie de 15 números..... \$ 1.00

Número suelto..... 0-10

1 trimestre..... 0-25

SECCION EDITORIAL

15 DE SETIEMBRE DE 1895.

En 1821 el Continente con que el Genio complementó el mundo, apareció reclamando su autonomía.

Desde México hasta la Patagonia sus grandes y pequeñas secciones, inspiradas por Morelos, guiadas por Bolívar (sacerdote cristiano el primero, genio político y militar el segundo, encarnación del patriotismo los dos), desde entonces tienen historia propia.

La pléyade de héroes que en dos decadas se sucedieron sacrificándose por llevar á la práctica la inspiración de Morelos y complementar la obra inmortal de Bolívar, se presenta ante nuestra conciencia y con la augusta y autorizada voz de padres solícitos nos dice:

¿Dónde está el fruto de nuestros sacrificios?

¿Qué uso habéis hecho de la libertad que os dimos?

¿Qué bases incommovibles habéis puesto para la libertad de vuestros hijos en el porvenir?

¿Dónde está la luz indestructible que habéis de ofrecer al siglo XX que os saluda?

A la manera que aún al través del más tupido de los bosques la vivificadora luz del Sol penetra á su abundoso follaje, acá, en Costa Rica, la más pequeña numéricamente de la privilegiada sección de la América Central, penetró la conciencia del deber y en la última década de la primera mitad del siglo, pagó al comercio inglés la deuda que ella no había contraído y en la primera década de la segunda mitad guió á sus hermanas al exterminio del enemigo común, realizando así la síntesis de Morelos y Bolívar, en la órbita de su acción.

En este momento solemne no podemos ni queremos hacer increpación de ninguna especie: este mo-

mento es de luz, es de gloria y debemos pasar sobre las sombras dejando que ellas tan sólo aparezcan en el cuadro para poner de relieve lo que tiene de brillante.

La formación del ejército salvador en los años 1850 á 1856; la subordinación del Poder Clerical, decretada en 24 de diciembre de 1858; el arreglo de la Hacienda Pública, iniciado y sostenido de 1860 á 1868; el abastecimiento de maestros competentes para la dirección de la Enseñanza en la República; el sostenimiento de la libertad de la prensa, apesar de la restricción á que humilladamente está expuesta; y la expulsión del país de los elementos clericales corruptores, por decreto de 18 de julio de 1884 y subsiguientes, son títulos bastantes para que, cubiertos con ellos, nos presentemos á Morelos, Bolívar y demás héroes.

Muy honroso es para Costa Rica aparecer con lo que ha hecho, pero mucho más honroso todavía será si aparece dando garantía racional de que trabaja asidua y honradamente por librarle de los errores que aun subsisten y sustituirlos con la hermosura de la verdad en perspectiva.

Tócale al Gobierno que preside el señor don Rafael Iglesias el desempeño de esa augusta función y si con la honradez por base, la inteligencia por guía y la actividad por factor sabe atraerse el concurso de todos los elementos sanos, el resultado dejará satisfechos á todos los racionalmente exigentes, porque el bien general será la consecuencia necesaria.

Falta una pincelada que no por que pudiera considerarse de adorno, conviene suprimir.

El patriotismo es la más noble de las virtudes y la falta de acierto en los medios no cambia su naturaleza.

Queremos suponer que los que sufren aherrajados desde el 15 de setiembre anterior son patriotas que se extraviaron y aceptamos esta suposición, porque son costarricenses y no podemos admitir que un costarricense deje de ser patriota.

Las leyes concretas no siempre responden á la Magestad de la Ley; dar á cada uno lo que es suyo. Pero la razón de ser de todas las leyes dá al Jefe del Poder Público la facultad de complementarlas en la práctica y creamos llegado el momento de dirigirle esta pregunta.

¿Conviene á la grandeza de la Justicia que el día 15 de setiembre próximo, si no antes, aparezca el Decreto dando por terminada la responsabilidad presunta ó declarada de los inculcados ó juzgados con motivo del atentado contra el Jefe de la Nación?

Nosotros creemos que ese acto si no puede reclamarse como de estricta justicia, sí puede revestirse con el puro armificio de la magnanimidad.

GACETILLAS

15 DE SETIEMBRE

Bajo este epígrafe aparece en el número 2620 de nuestro colega *La República* un escrito cuyo propósito celebramos hasta desear ser sus autores.

Quisiéramos un monumento capaz de contener materialmente los festos de todos los costarricenses nobles; pero como esto no es posible, proponemos que se agregue á la lista de egregios que nuestro colega propone, el nombre de José María Gutiérrez, héroe entre los héroes de Santa Rosa; de José Manuel Quirós y Juan Alfaro Ruiz héroes entre los héroes de Rivas; de Máximo Blanco y Joaquín Fernández, héroes entre los héroes de la epopeya del Río.

LA prensa diaria ha dado noticia de desgracias ocurridas en las fiestas de Cartago. Además de los pleitos que son de cajón, el tren ha hecho de las suyas estripando á un chiquito, cortándole la pierna á un muchacho, descabezando á un hombre, y no sabemos cuantas cosas más. Lamentamos tanta desgracia.

AUN es tiempo de que si se atiende debidamente lo que indicamos en números anteriores respecto á la urgente necesidad de expedir para el servicio público el extremo Este de la Séptima Avenida, en la próxima festividad del 15 de setiembre la ciudad aparezca hermosa, el público servido y la gran fiesta sin el desperfecto de que aparezcan en las avenidas quinta y sexta los ciudadanos y extranjeros que concurren á la fiesta, confundidos con las carretas y demás vehículos que por ese lado proporcionan el abasto diario á la ciudad.

AL que quiera hacer un estudio serio de la lengua castellana recomendamos la lectura del artículo "La Geometría enseñada objetivamente," publicado en el número 36 del *Boletín de las Escuelas Primarias* de esta capital.

Lástima de medias

La *Prensa Libre* de antier nos da cuenta de que en los Estados Unidos ha surgido un nuevo Mesías. El *Boletín Oficial de las Escuelas Primarias* nos da á conocer en las *Advertencias á los Maestros* á un nuevo filósofo.

Francis Schlader, el *Mesías de Nuevo México* y Félix Mata Valle, el *Filósofo de Cartago*, según nuestro entender, serán los representantes genuinos de la evolución filosófico-religiosa que, á no dudarlo, se verificará antes de que finalice el presente siglo.

DOÑA MARIA v. DE LUTZ, se ha servido participarnos el próximo enlace de su hija CAROLINA con el señor don BENJAMÍN CASTRO B. Agradecemos la atención y deseamos al nuevo hogar que se va á fundar completa felicidad.

HAN regresado de la República de Honduras la señora doña Enriqueta v. de Gutiérrez y su simpática hija Virginia.

Sabemos que la acompaña el apreciable joven don Enrique Gutiérrez.

Enviamos nuestro respetuoso saludo así á la señora v. de Gutiérrez, como al distinguido huésped don Enrique Gutiérrez.

AYER debió de llegar la Compañía Dramática que dirige el eminente primer actor señor Buró. Para el sábado se anuncia la primera función. Según informes se pondrá esa noche en escena "La Lota de la Casa," obra inmortal dada al Teatro español por la brillante pluma del aplandido escritor Pérez Galdos.

PARECE que la Compañía de Zarzuela que actuaba en Variadas piensa dar algunas funciones en Acajuela. Deseamos que ganen muchas pesetas satisfaciendo el justo anhelo de la liberal provincia.

ALGUNAS personas de los pueblos, que son suscritores de nuestro periódico, se quejan de que lo reciben con poca regularidad y casi siempre con mucho retraso. Nos proponemos hacer denuncia formal ante la autoridad competente si continúa el abuso.

EL MARTES dió la Compañía de Zarzuela su última función. La concurrencia no fué muy numerosa á causa quizás de la mucha gente que esa noche estuvo por Cartago. Lo sentimos por la Ughetti que celebraba su beneficio.

NOS informan de que el abuso de vender billetes de loterías extranjeras que denunciáramos en días pasados, ha sido corregido en parte.—Felicitamos á las autoridades y las excitamos á que continúen trabajando por hacer desaparecer ese negocio que tanto perjudica los intereses del Hospicio de Loco.

PENSAMIENTOS

¡Oh, Dios mío! Bendito seas tú que has hecho el amor más poderoso que el odio!—*Enrique Conscience.*

El amor es una pasión abominable, que aconseja cosas horribles.—*Mery.*

O nada mata en este mundo, ó si alguna cosa mata, es la locura divi-

na del amor, aquel enajenamiento de la voluntad, aquella sumisión de las miradas, del pensamiento, de la vida, al yugo de otras miradas, de otro pensamiento, de otra vida: suplicio que hace derramar la sangre por dentro, en lugar de derramarse por fuera, y después de haber subyugado el cuerpo, coge el alma y se ríe de su razón, de su virtud y de su resistencia, haciéndola adorar, si es prudente, una alma coqueta; si es pura, un monstruo de vicios; si es esclava, á su amo. Y dicen que no mata así.—*Gaitan.*

El hombre se perfecciona ó se envejece por medio del amor.—*Genas-cour.*

La tibieza y la indiferencia en la amistad tienen siempre su causa, mientras que en el amor la única causa para no amarse y, es la de no haberse amado demasiado.—*La Bruyere.*

CAMPO NEUTRAL

Una obra trascendental

VI

¿Cuál de los habitantes de las ciudades del interior, preguntamos, no ha soñado alguna vez en "viaje al puerto?" Y si no fuera que reconocemos que las comparaciones son casi siempre odiosas y que para defender á un individuo no hay necesidad de precipitar á otro, nosotros traeríamos á colación sinnúmero de conjeturas por el estilo de ésta: ¿Quién no ha sentido estrechamientos al pensar en un viaje á Limón, habiendo sido por tantos años foco infeccioso y por ende amenazador de los forasteros y aun de los mismos vecinos de allí?

Lo dicho y mucho más que nos reservamos nos dan la convicción llana para sostener cuando el caso lo demande, que es con Puntarenas y no con ningún otro puerto del Pacífico con quien debemos nosotros enlazarnos por medio del Ferrocarril. Ahora se quiere engrandecer el paraje *Tivives*, perfectamente; que se construya un ramal, como lo trazó, creemos que Mr. Auzar.

No está demás recordar que el Gobierno tiene en Esparta un taller muy completo de mecánica y varias locomotoras. Si el trabajo se comienza de allá para acá, como debe ser, éstas pueden prestar servicios muy importantes, tanto para el acarreo de materiales, como para los riellos que fuera necesario ir haciendo.

No importa que el primer viaje sin obstáculo de las locomotoras de Puntarenas á la capital, tarde 8 ó 5 años, con tal de que la obra sea ejecutada sin intervención de *ingleses* y con economía y perfección.

El costo de la obra lo calculan algunos entendidos en la materia en \$ 2.000,000 de nuestra moneda, incluyendo buenas locomotoras americanas, buenos carros de pasajeros y de carga y dos talleres bien provistos; suma es esta relativamente pequeña para la grandeza de la obra y para los pingües resultados que ella ha de reportar al país. El primer paso está dado. Que se prosiga y el triunfo muy pronto colocará los laureles sobre la frente del que principie y lleve á término la importante campaña del progreso que se ha iniciado.

Reconocemos que el Poder Ejecutivo debe tener toda la libertad necesaria para el nombramiento de los encargados principales de la ejecución del trabajo; pero no obstante sostenemos la candidatura propuesta por nosotros en alguno de los artículos anteriores: don Alberto González, don Teófilo Jiménez y don Manuel Dengo, bajo la inmediata inspección del Centro de Obras Públicas, cuyo Jefe don Angel M. Velázquez, es de todos conocido como bueno, son los llamados por el buen sentido, no por el nuestro que poco vale, á ponerse al frente de la obra trascendental del Ferrocarril al Pacífico.

KASTOR.

COMUNICADOS.

AL COMERCIO

Para convencimiento de esta institución y mentis para mis detractores, publico á todos los Notarios y Cartularios de la República se sirvan declarar cuando y ante cuál, he hecho cesión de mis bienes, indicando á quien.

El Público, el Comercio y la sociedad entera sabrá quienes son mis detractores, y juzgará si lo hacen por envidia ó caridad.

Santa Cruz no hay duda es la sección más importante de esta República por su naturaleza; pero desgraciadamente está dividida, y á consecuencia de esa división no ha faltado quien me haya mal informado ante Casas respetables de Comercio en el país. Poseo y tengo lo suficiente para pagar lo que debo; y ante mis deudas coloco mi capital.

Vengan por él mis acreedores y el excedente, me lo devolverán por mano de mis enemigos, diciéndoles: el mal recomendado de V. ha pagado: le sobra esto: entrégueselo; que el daño no lo sufre solo él; lo sufren nuestras casas que pierden un buen marchante y el comercio de Santa Cruz, que no tendrá en lo sucesivo el crédito que hasta hoy.

Santa Cruz, 12 de agosto de 1895.

Ramón Brenes.

Suplicamos al señor Jefe Político y al doctor Bellar decirnos, si el señor Guadalupe Ramos está autorizado para curar, ó para quitarles dinero á varias personas de este Cantón por medicinas y curaciones; no sé cual sea el motivo q' haya para q' no se cumpla con la ley, y la Circular del señor Ministro de Gobernación, de perseguir á los vagos y curanderos que no están autorizados; pues tenemos un médico que es quien nos asiste con puntualidad.

Esperamos del señor Ministro haga que se cumpla su Circular, porque con esto se acabarían los abusos de los curanderos, que engañan á la gente sencilla, y al mismo tiempo le llame la atención al señor Jefe Político, no tolere la vagancia, pues aquí tenemos gente que no se ocupa de nada, y desde las seis de la mañana se sientan en los establecimientos á beber guaro, el primero es el señor Ramos, y otros que lo siguen. Santa Cruz, agosto 1º de 1895.

(Continuad.)

15 de Setiembre

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica Calle 18 Norte, N° 187.

Está preparada para hacer verdaderas obras de arte.

Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos y decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al Oleo, al Crayón, á la Acuarela, en Porcelana; Marfil, etc., etc., á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

Francisco Valiente T.

Nueva Galería

Fotografica de F. de Fienne & Cia

FRENTE AL "IMPERIAL HOTEL" AVENIDA CENTRAL

OBSEQUIO AL PUBLICO

A fin de dar á conocer nuestros trabajos al público costarricense hemos decidido lo siguiente:

Haremos por el espacio de un mes solamente, desde el 15 de agosto hasta el 15 de setiembre inclusive,

Una docena de retratos imperiales busto

Y un magnifico CRAYON tamaño 16 por 20

PULGADAS INGLESAS con su correspondiente marco dorado, fino, y vidrio

El todo por 40 pesos

Garantizamos el trabajo.

Felipe de Fienne & Cia

Fotografía abierta todos los días de 8 a. m. á 5 p. m.

Se paga adelantado la mitad de los trabajos que se encarguen.

Agencia

de funerales y circulación de
DOMINGO MORA.

Esta Agencia se compromete á hacer entierros completos ó parte de ellos, tanto en San José como en provincias, puede proporcionar desde el ataúd hasta la bóveda.

Servicio á la orden á cualquiera hora del día y de la noche.

Calle Central Norte, N. 251—50 varas al norte de la Iglesia del Carmen.

Teléfono N.º 82.

Nota.—Se suplica consultar antes la tarifa, pues está al alcance de las exigencias de todas las clases sociales.

UN CABALLO.—Bueno por dentro y por fuera, se ofrece en venta.

En la Caballeriza de don Beltrán Murillo está á la orden para examinarlo.

Tiene cinco años de edad (aunque no tenemos la fe de bautismo.) Es hermoso y bueno.

Véalo.

En la Tipografía de *El Pabellón Liberal*, se dará razón del precio.

Pastelería de Paris

DE

SALAS & SALAZAR

Este famoso establecimiento tiene el gusto de ofrecer al público, magníficos queques, tostes de todas clases, surtido completo en confituras y varios artículos nuevos y frescos, como ciruelas, pasas, dátiles, higos, etc.

También nos hacemos cargo de toda clase de trabajo de pastelería.

Prontitud y esmero.

¡¡Id y os convenceréis!!

Permanente

Suplico á los señores

- Don Felipe Mora
- „ José Rodríguez
- „ Rafael Calvo
- „ Abraham Conejo
- „ José M.º O to
- „ Froilán Castro
- „ L. Muñoz
- „ Lisímaco Hoyos
- „ Genaro López

FRANC.º DE PAULA CAMPOS

En los números siguientes dirigire la misma pregunta á los otros suscritores, que, como los citados, no se hayan servido atender dicha Circular.

se sirvan decirme si han recibido la Circular que les dirigió el Redactor de *El Pabellón Liberal*.

El Administrador.

“Costa Rica's Resources national exposition”

La Sociedad anónima organizada últimamente con el anterior título, y cuyo objeto es hacer en la Exposición de Atlanta una propaganda activa para atraer una corriente migratoria hacia Costa Rica, solicita de los señores comerciantes, agricultores, etc., etc, avisos sobre sus diversas empresas ó profesiones, para hacerlos figurar en el folleto [tamaño 8º] que la Compañía publicará y hará circular profusamente. El precio es el de [\$ 50-00] cincuenta pesos por página, y en proporción la media y cuarta página. Los avisos, acompañados de su valor, deben ser remitidos antes del 25 del corriente mes á don Juan Félix Fernández, Secretario de la Compañía, ó á don Rafael Alvarado, Tesorero de la misma. El envío de cualquier clase de vistas del país será debidamente agradecido.

El Administrador,
RICARDO VILLAFRANCA.

Sastrería de

RAMON CERDAS

Surtido completo de géneros de la mejor calidad.
Trabajo esmerado, al gusto de los parroquianos.
Exactitud en la entrega de las obras que sean encomendadas.
Precios módicos y corte á la última moda.

San José, 10 de enero de 1895.

Manuel Bejarano

NOTARIO

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.

San José, enero de 1895.

OJO

Un joven con muy buenas recomendaciones desea ocuparse en una cantina ó tienda ó almacén,

En esta imprenta se dará razón

SUPPLICO

A las personas que me dispensen su confianza ocupándose para asuntos de Funerales y distribución y tarjetas, me hagan el favor de consultar antes su precio, pues hago entierros de 1.º, 2.º y 3.º

Domingo Mora

Atención

El infrarito, ofrece limpiar ESCUSADOS á precios módicos. Cuenta con bastante práctica en el oficio y con peones honrados. Los trabajos serán ejecutados después de las once de la noche sin que las familias experimenten perjuicio alguno.

RAMON GONZÁLEZ

Cuesta de Moras.—Hacienda de don Francisco Perata, *La Inocencia*.

San José, 25 de febrero de 1895

Obras de hierro y de madera

FEDERICO MEDCALF & C.º, ejecutan en su taller toda clase de obras con hierro galvanizado, como cornisas, guarniciones, frontis, áticos, monumentos, molduras, marcos, rótulos, decorados, etc., etc.

En madera, hacemos contratos para puertas y ventanas, á precios módicos.

Para la ejecución de nuestras obras contamos con las máquinas y materiales necesarios.

Para referencias é informes entenderse con don Alejo Marín J. ó con, nosotros en nuestro taller.

San José, de Costa Rica.

TIPOGRAFIA LIBERAL